

Matapédia, une voie de communication des plus faciles avec nos grandes villes. Elle leur ouvre tous nos marchés, leur permettant d'écouler leurs produits dans des conditions exceptionnellement avantageuses.

Il y a aujourd'hui à Causapséal une église catholique avec un curé résidant, quatre à cinq magasins, un bureau de poste. La gare de l'Intercolonial ne se trouve qu'à quelques pas de l'église.

EUGÈNE ROUILLARD

LE COLONEL DE LONGUEUIL

“ En 1770, M. de Longueuil épousa, à Montréal, madame de Bonne, dont le premier mari, le chevalier de Bonne de Lesdiguères, officier distingué, avait été tué en 1759 au siège de Québec. *Il n'y eut aucun enfant de ce mariage.*” (*Recherches Historiques*, volume VII, page 255).

Lorsque parut l'*Histoire de Longueuil* par MM. Jodoin et Vincent, en 1889, je demeurais à l'Ecole normale Jacques-Cartier, à Montréal. En parcourant cet ouvrage, M. Verreau, de regrettée mémoire, tomba sur un passage (p. 254) identique à celui des *Recherches Historiques* concernant le colonel de Longueuil. M. Verreau me dit alors qu'il lui semblait que c'était là une erreur. Il consulta ses cahiers et me donna la note suivante que je copiai sous sa dictée :

“ Joseph Dominique Emmanuel LeMoyne de Longueuil épousa Marie Louise Prudhomme, veuve de M. le chevalier de Bonne de Lesdiguère. De ce mariage naquit un fils, Joseph-Olivier LeMoyne qui décéda à l'âge de deux mois et fut inhumé à la Longue-Pointe, Isle de Montréal, le 18 janvier 1773.”

L'ABBÉ C.-A. SANTOIRE
